

**Desde  
la cancha**

Demetrio Sodi

## ¿Por qué no crecemos?

**S**i bien en este sexenio nuestra economía enfrentará un estancamiento que no se había dado desde el sexenio de **Miguel de la Madrid**, la realidad es que el país no ha logrado en los últimos 40 años un crecimiento de la economía y el empleo suficiente para ofrecer oportunidades a toda la población, en especial a los jóvenes, para desarrollarse y salir de la pobreza.

Son muchas las razones por las que el país no ha logrado ese desarrollo con justicia, pero desde mi punto de vista, son seis las causas principales que lo han impedido y resolverlas debe ser el compromiso del programa de la oposición:

**Garantizar el Estado de derecho.** México se encuentra en el centro del comercio mundial y debería ser uno de los países con mayor atractivo para la inversión extranjera y nacional, ésta, sin embargo, no se ha dado en los niveles que debería, por la falta de Estado de derecho, la inseguridad y la corrupción.

El bajo crecimiento económico se debe a la baja inversión privada y pública y mientras no se garantice el Estado de derecho en forma integral, esta inversión no vendrá a nuestro país.

**Reforma fiscal para garantizar los derechos sociales.** Se habla mucho de reducir la pobreza, garantizar educación, salud, vivienda y servicios públicos de calidad a toda la población, pero no se dice que el gobierno no tiene los recursos necesarios para cumplir con esos compromisos.

Mientras no se lleve a cabo una reforma fiscal que du-

plique en los próximos años los ingresos y el gasto público, estos compromisos serán sólo promesas electorales para conseguir el voto.

**Reformas políticas de 2ª generación.** López Obrador nos ha demostrado que nuestra democracia y el Estado de derecho no están blindados a las decisiones absolutistas y centralistas de un presidente. Es urgente reformar la Constitución para blindar el federalismo, la autonomía del poder Judicial, Legislativo, la Fiscalía, el INE, los órganos autónomos, la libertad de los medios de comunicación y la fiscalización de los recursos públicos.

**Acuerdo nacional transexenal de desarrollo.** No podemos pretender inventar el país cada seis años, ignorando y destruyendo todo lo bueno del pasado, y no podemos seguir permitiendo que se divida a los mexicanos.

Es necesario un acuerdo nacional plural para definir un rumbo que vaya más allá del sexenio y dé seguridad a la inversión y mejores niveles de vida a toda la gente.

**Sustentabilidad y recuperación del medio ambiente.** No puede haber a un proyecto nacional que deje de lado el compromiso con la recuperación del medio ambiente (aire, agua, ríos, bosques, tierra), y con una política de desarrollo que garantice la sustentabilidad ecológica del país a largo plazo.

**Fortalecimiento de la sociedad civil.** La participación de la ciudadanía es necesaria para garantizar la eficiencia, la eficacia y la honradez del gobierno. Es necesario promover y apoyar a las organizaciones de la sociedad civil para avanzar en una verdadera democracia participativa.

El nuevo gobierno de la oposición tiene que comprometerse a llevar a cabo las reformas necesarias para lograr los objetivos anteriores y poner como ejes centrales de su programa "El derecho al empleo" y "los derechos sociales" a través de una "reforma del Estado" y una "reforma fiscal" que den al gobierno los instrumentos y los recursos necesarios para lograrlo.